

Economics, Entrepreneurship and Utopia: *The Economics of Jeremy Bentham and Robert Owen* by Estrella Trincado and Manuel Santos-Redondo. Routledge. 2018. 198 páginas. ISBN: 978-03-67876-42-5.

Asistimos a un hecho poco frecuente entre los investigadores dedicados al pensamiento económico en España. Se trata de publicar una monografía sobre ideas económicas de autores extranjeros. Por ello, es de aplaudir que los profesores Estrella Trincado y Manuel Santos Redondo se hayan embarcado en esta empresa y, para más agradecimiento, con una calidad investigadora sobresaliente. No podía ser de otra forma porque la profesora Estrella Trincado es una reconocida experta en la obra de Jeremy Bentham y porque el profesor Manuel Santos Redondo ha publicado numerosos trabajos excelentes sobre el lugar ocupado por la empresa y el empresario en la historia del análisis económico, algunas investigaciones específicamente dedicadas a la obra de Robert Owen.

El cruce de caminos entre Jeremy Bentham y Robert Owen — el primero invirtió diez mil libras de la época en la fábrica de algodón de Owen en New Lanark (Escocia)— sirve para comparar las teorías y también las prácticas de estas dos figuras del pensamiento económico. La tarea es sumamente interesante porque se trata de dos autores muy distintos en sus propuestas de reforma social.

El libro se inicia con una comparación general entre dos personajes a la búsqueda de reconocimiento social. En concreto, se presentan sus diferentes visiones de la sociedad; Owen enfatizando el conjunto por encima de las individualidades y Bentham partiendo el análisis del individuo para proponer conclusiones colectivas. Se trata de una introducción muy interesante. En lugar de un largo relato sobre las biografías de ambos autores, este libro se decanta por las personalidades y por los hechos que marcan las teorías de ambos autores.

La segunda parte del libro está dedicada a la actividad empresarial en la vida y obra de ambos autores. Mucho más conocido es el caso de Owen por su experiencia y sus revolucionarias propuestas de gestión empresarial. Por tanto, quizás sean más llamativas las páginas dedicadas a la visión que Bentham tenía del empresario y a sus propias experiencias empresariales. En esta sección se dedica un epígrafe a la comparación entre las visiones de la función empresarial de Bentham y de Adam Smith. Se trata de un interesante análisis, pero no se entiende muy bien la razón de su inclusión en el texto. Bentham tuvo relación con otros relevantes autores —por ejemplo, con Jean-Baptiste Say— que

también podrían haber dado lugar a una comparativa sobre la cuestión empresarial. En cualquier caso, la contraposición entre Bentham y Smith en esta cuestión es un trabajo excelente y genera multitud de sugerencias de investigación.

La tercera parte de esta obra lleva la comparativa al campo de la reforma social. La confrontación entre el reformador social utópico y el reformador social utilitarista es extremadamente interesante porque representan las dos grandes alternativas políticas del siglo XIX ante la caída del absolutismo. El análisis es muy amplio y abarca cuestiones como el constitucionalismo, la opinión pública, los derechos de propiedad, la actuación legislativa y ejecutiva de los gobiernos, la educación y las cuestiones económicas (valor, dinero, usura...). En este bloque, los profesores Estrella Trincado y Manuel Santos Redondo compensan de forma inteligente el énfasis que Bentham y Owen otorgan a estas diferentes cuestiones. Así, Bentham tiene mucho más peso en temas económicos o legislativos, mientras Owen ocupa mayor protagonismo cuando se trata la cuestión de la educación.

La cuarta sección se dedica a las huellas de Owen y Bentham entre los economistas clásicos. En concreto se analiza la amplia influencia de Bentham en James Mill, Thomas R. Malthus, David Ricardo y John Stuart Mill. En esta última sección, la presencia de Owen es marginal porque su impronta sobre la economía clásica es mucho menor o casi inexistente. La trascendencia del pensamiento de Owen se orienta en mayor medida al pensamiento marxista y otros socialistas utópicos.

En definitiva, nos encontramos ante una obra de gran nivel científico. Es evidente que se trata del resultado de unas líneas de investigación en las que los profesores Estrella Trincado y Manuel Santos Redondo llevan largo tiempo trabajando de forma fructífera. Pero no estamos únicamente ante un libro para los interesados en cuestiones económicas. Cualquier investigador en cuestiones empresariales, políticas o históricas encontrará en estas páginas una relevante contribución en estos campos porque el rigor y la transversalidad en los temas son los dos grandes activos de este libro.

José Manuel Menudo
Universidad Pablo de Olavide
jmmenpac@upo.es